

le faire participant d'une vie immortelle et bienheureuse par la possession du souverain bien, duquel il jouit et jouira éternellement dans le ciel empyrée, puisque la vérité mesme nous l'assure. Dieu nous face la grâce et à tous mes enfants, de pouvoir un jour arriver à ce port du salut.

Ces réflexions morales nous révèlent combien était vive la foi de nos pères, et nous nous demandons involontairement si notre génération a gardé, au même degré, ce sentiment si profond du bien et de l'honnête, dont le lecteur retrouve la manifestation à chaque page de ce Livre de raison.

Déjà quelques extraits de ce précieux journal avaient trouvé place dans l'*Histoire de Saint-Bonnet-le-Château*, publié en 1882 par M. l'abbé Langlois et le chanoine Condamin. Néanmoins, j'ai pensé qu'il méritait une publication intégrale, au moins pour la période comprise entre les années 1620 et 1634. Car après cette dernière date, l'auteur, accablé par des deuils de famille, semble se détacher tout à fait des choses de ce monde, pour ne plus relater que la naissance et la mort de ses proches, ce qui enlève à son livre l'intérêt qui en rend la lecture si attachante, pendant les quinze années que j'ai publiées en entier.

Ce n'est pas cependant que ces simples listes de naissances et de décès soient dépourvues de tout intérêt, quand elles concernent des familles ayant acquis une certaine notoriété dans les arts ou le commerce, aussi bien que dans l'exercice des fonctions publiques. Car elles jettent souvent une vive lumière sur certains personnages, dont la vie mérite d'être mieux connue.

Tel est le Livre de raison des Huguetan, famille d'imprimeurs lyonnais, qui obtint une certaine renommée au xvii^e siècle. Ce livre, que j'ai sous les yeux, et qui m'a été